
! ! ! !本报讯 中共中央政治局委员、
上海市委书记韩正昨天上午会见了
新加坡副总理兼国家安全统筹部长
及内政部长张志贤一行。

韩正说，浦东开发开放之初，上
海借鉴了新加坡在住房保障、城市管
理等领域的成功经验，形成了具有自
己特色的制度，不断推动发展。随着
国家改革开放的不断深入，上海与新

加坡之间的交流合作更加频繁。当
前，上海正按照中央部署，进一步以
开放促改革，有计划有步骤地深化各
领域改革，旨在使创新成为面向未来
发展的驱动力，使未来城市发展更具
活力。衷心希望双方进一步加强合
作，分享经验，共同发展。
市委常委、市委秘书长尹弘参

加会见。
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! ! ! !徐汇区的斜土地区，堪称本市
的“医疗高地”，这里可以说是上海
著名三甲医院最为集中的地区，中
山医院、龙华医院、肿瘤医院等都近
在咫尺。但许多住在这里的居民却
有个“奇怪”的习惯：不爱跑大医院，
有病就找家庭医生朱兰。“因为朱医
生不光像个‘邻家女儿’一样贴心，
还是个有真本事的好医生。”朱兰有
这样一个忠实的铁杆“粉丝团”。

"我这条命是朱兰
医生救回来的#

高血压、糖尿病、房颤、肾病……
耄耋之年的戴老伯“一身毛病”，住
在大医院周边的他是那里当然的
“常客”，哪里会相信小小的社区医
院？“社区医院的医生有啥本事，不
就是配配药的嘛！”但戴老伯的观念
在碰到朱兰后转变了。
几年前，老人患了糖尿病、高血

压，又并发心脏病，最后诊断为“阵
发性房颤”。好不容易住进了附近一
家大医院，医生说，这病开刀效果好
一些，手术费要 !万元，不过成功率
不到 "#$。家里经济条件有限的戴
老伯没再多问，拖着病恹恹的身体
回家了。“过一天算一天吧。”
邻居听说后给老人出主意：“去

社区医院的朱兰医生试试看吧，她
办法蛮多的。”将信将疑的戴老伯去
挂了朱医生的号。从每天吃点啥，到
以前怎么用药、每顿药怎么吃，再从
体重到心脏症状……朱兰刨根问
底，把病情问了个“底朝天”。她没有
当场做出结论，只是回复老伯，“您
先回家，药方我过两天开给您。”朱
兰细致耐心的态度当时就让戴老伯
感觉“果然不一样”。两天后，一张细
致的药方交到老人手里，定睛一看，
又是出人意料：一样是之前服用的
“胺碘酮”，朱兰的用法是急性期加
量，等稳定下来再渐渐减量……后
来得知，朱兰花了两天时间仔细琢
磨病历和诊断结果，反复思考、斟
酌，根据戴老伯的实际病情“对症下

药”。之后几年，老人的房颤再也没
犯过，钱省下了，更免去了开刀之苦。
老人对朱兰是心服口服，“我这条命
是朱医生救回来的。”他就此成了斜
土社区卫生服务中心的“常客”。

"找过朱医生$我才
能踏实#

肤色白皙，身材娇小的朱兰在
许多病人，尤其是社区老人眼里，不
仅是健康“管家”，更像温柔耐心的
“邻家女儿”。家住日晖新城的周阿
姨每次外出前都要到朱兰那里“报
到”，有次长假前她和老伴准备到浙
江游玩，可临行前，对一家老小的健
康放不下心：老头子有糖尿病，出游
当心点啥？降温了小外孙女如何防
病？“找过朱医生，我才能踏实。”

周阿姨和朱医生是老相识了。
十几年前，周阿姨老母亲生病入院，
恰逢刚毕业的朱兰医生收治。自此
之后，周家老少四代都认定了朱医
生。每逢长假出游前，周阿姨总要找
朱医生“求”个健康处方。“老头子糖
尿病，要打胰岛素，出去玩能不能换
成口服药？否则太麻烦。”朱医生耐
心解释，“这没办法，药一点也不能
减。您和老伴都有慢性病，可不能大
意。”周家人的病，朱医生比谁都了
如指掌，“浙江山多，你老伴关节不
大好，要拄个拐杖，既安全又保护膝
盖。”想了想后，朱医生又补充说：要
是突然头晕心慌，先吃块巧克力。
“低血糖比高血糖还危险，血糖过低
先吃点不要紧。”周阿姨拿笔一一记
下节假日的健康处方：“有这样一个
健康管家，我们全家都觉得踏实。”
斜土社区卫生中心将家庭医生

的手机都公布在医院大厅，并要求家
庭医生周一到周日从上班起到晚上
十点手机要保持畅通，方便病人咨
询。显然，朱兰做得更为地道。“有时
候在开会或者有病人在，但她看到未
接来电之后都会回拨过来。前几天国
庆假日前，她还特地发消息给我，要
我注意家里高血压的药还有多少，如
果出去旅游要注意什么事情……”
许多签约居民遇上健康问题及

生活中的困惑总是会第一时间想到
他们的家庭医生朱兰。一个电话、一
句提醒、一个建议、一次关心总能让
他们感到安心和温暖。家住康巨居
委的金阿姨患有高血压，爱人又由
于糖尿病并发症历经数次抢救，“我
爱人身体有哪里不舒服，我都会打
电话给她，问她应该怎么处理。我自
己有时候早上起来头晕，或者觉得
血压不对了，第一时间就想到打她
的电话，问她是不是该再吃些什么
药、吃多少。不管什么时候，哪怕是
周六周日，我只要一个电话过去，她
问清楚状况总归会告诉我该怎么
办。有时候，她真是比 %&#还管用。”
对签约病人评估后，朱兰会为他们
建立家庭健康档案，并定时更新。对
于一些需要常年服药的慢病病人正
确用药的指导，并为他们安排家庭
的小药箱，调整家庭的不良生活习
惯，做心理辅导。
长着张白白净净的瓜子脸的朱

兰却有个让人印象深刻的特点：说
话快。“我慢不下来啊，每天有那么
多病人排队，每个人都盼望着从医
生口中获得更多的信息，只有语速
快，才能照顾更多的病人，回答更多
的问题。”有句话叫“惜墨如金”，而

朱兰却从不吝惜自己的“口舌”，尽
量在有限的时间里加快语速，尽可
能多地向病人传递信息。

在朱兰的“粉丝团”里，有好大
一批都是高血压患者。她对病人总
是“多想一点，多问一点，多说一点，
多帮一点”。日新居委的陈诗琴说，
以前自己的血压总控制不好，忽上
忽下，一次次地换医生，“看的医生
不一样，配的药就不一样。我高血压
那么多年了，只有朱医生告诉我高
血压的药一定要空腹吃，才有效果，
我那么多年的药真是白吃了。”患高
血压 %&年的王女士有次无意中告
诉朱兰，她平时服用络活喜和倍他
乐克，但一到夏天，心跳就比较快，
人不舒服。朱兰“多说一句”，如果长
期服络活喜会有加快心跳的副作
用。“我吃了 %&年的络活喜，这还是
我第一次听医生告诉我！难道以前
大医院的医生都不知道这个副作
用？也许是懒得多说一句。”

家庭医生$一个带
着生命温度的称呼
家庭医生，一个带着生命温度

的称呼。很多斜土的居民都碰到过
这样的经历：一样的药方，朱兰会告
诉更为细致的服药知识，配以生活
习惯的改善，药效往往事半功倍。为
啥朱医生这么“有办法”？因为她从
未停止过学习，她大部分业余时间
不是在办公室翻看文献，就是在图
书馆或医学院的实验室里度过。
初入行时，朱兰是二级医院的

专科医生，还做过重症监护科医生，
看着病人因诊疗过晚、脏器衰竭、无
力回天，她内心受到冲击，“为何要
拖到这么晚？”'年前转型为全科家
庭医生后，朱兰开始对慢性病进行
防治研究，创建了慢性病群组干预
管理新模式，帮助居民“防病于未
然”。她带着团队辗转于各家医院和
大学求教，由她主持承担的“社区高
血压群组干预”和早期糖尿病肾病
的社区综合干预模式等课题研究获
得了成果，在前一个项目中，她将
“一对一”高血压诊疗病人集中为一
组，共同学习交流服药方法、血压监
测……截至目前，已使 (##多名高
血压患者得到有效控制。而今，取得
医学硕士学位的她，已发表 %&篇关
于慢性病诊疗的论文。科研、临床思
维能力兼备，成为她看病的最大“秘
籍”。 本报记者 袁玮

居民的!健康管家"和!邻家女儿"

!!!斜土街道社区卫生服务中心家庭医生朱兰的故事

! ! ! !本报讯（记者 郭剑烽）市绿
化市容局局长陆月星昨天在民生
访谈中透露，申城垃圾分类奖励机
制年内将覆盖 %##万户家庭。他表
示今年将重点推行“绿色账户”覆
盖率，而良好行为习惯的养成也需
要过程。

陆月星透露，目前全市生活垃
圾每天需要进入末端处理大约在
%)"万吨，其中 '!$左右需要焚烧，
其余是填埋和综合处理。&#%%年
以来，上海生活垃圾分类减量工作
在 %*%万余个单位、居民区等场所
开展了垃圾分类推进工作，全市生

活垃圾从 &#%% 年的日均末端焚
烧、填埋 %"+#&吨下降到 &#%'年
底的 %,(+&吨，相当于给全市减少
新建一座大型生活垃圾焚烧厂的
压力。目前已连续 '年实现人均生
活垃圾末端处理量每年减少 !-。

据悉，目前上海垃圾分类体系
已经覆盖到&"#万户居民，预计“十

二五”结束时覆盖全市 ."#万户。今
年上海将会大规模推广“绿色账户”
对垃圾分类的正向激励机制，按照
中心城区各推广 ,万户、郊区区县
各推广 '万户的标准，全市“绿色账
户”将会在 %##万户中推开。目前，
“绿色账户”已在 '#万户居民中推
广，已发放 %'万张积分卡。

本市垃圾分类奖励机制
年内覆盖!""万户家庭

! ! ! !本报讯（通讯员 陈涛 记者
江跃中）&#%! 亚洲航展首架参展
飞机———美国豪客比奇 /.##公务
机，前天深夜 %%时 %#分降落在上
海虹桥国际机场公务机基地停机
坪，虹桥边检站 &#%!亚洲航展工
作组快速为其办理了入境手续。

据悉，昨天，其余参展飞机陆

续抵达虹桥机场公务机基地。今天
是参展飞机抵达高峰，当天集中抵
达展机将超过 %#余架次。

据了解，此次将有近 '#架款
式新颖、技术先进的飞机，在虹桥

机场集中展示，其中既有最小的入
门型公务机，也有全球最大、航程
最长的公务机。为期 .天的本届航
展，共吸引约 %(#家参展商，其中
'%-为亚太地区展商，创历届之最。

亚洲航展首架参展飞机抵沪

韩正会见新加坡副总理张志贤

! ! ! !本报讯 上海市市长杨雄昨天
会见了瑞典哥德堡市市长安娜丽·胡
田率领的代表团一行，与客人就加强
友城合作、应对共同挑战等话题进行
了探讨。杨雄说，作为特大型城市，上
海正面临人口老龄化和环境压力等
多方面挑战，努力通过增加养老设

施、鼓励居家养老等提供养老服务，
着力发展绿色能源、绿色交通，减少
排放对环境的影响。哥德堡市在上
述领域进行了有益探索以及积累了
经验。希望两市拓展更多交流与合作。
瑞典驻沪总领事维多利亚参加

会见。

杨雄会见瑞典哥德堡市市长
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! ! ! !社区医生给人固有的印象是!开

药医生" 会科研#爱钻研$还治毛病$

朱兰打破了居民心目中对社区医生

的%定位&"宅心仁厚$技术一流$这样

的社区医生让居民放心定心"

家庭医生是居民的健康 %守门

人&$是居民的健康伴侣" 朱兰希望

通过自己的服务$ 让病人信任社区

医院$信任家庭医生$小毛小病都能

听从指导就近医治$ 把大医院的医

疗资源留给确实有需要的人$ 这样

就可以实现家庭医生对于卫生资源

的调配" 朱兰说过!%全科的服务标

准不应该比三级医院差' &

记者在采访中还有一个颇深的

感受$就是家庭医生压力大$待遇不

高$ 收入无法与三甲医院的医生相

提并论"据统计$西方发达国家社区

医院的医生数量占到医生总数的近

"#!$平均每 $%##人拥有 &个社区

全科医生$他们的收入也体面"而以

斜土社区卫生中心为例$' 万居民

只配了 &"名家庭医生$工作超负荷

的朱兰在晚上或双休日也常常要接

听居民的咨询电话" 给家庭医生减

减负$提高待遇$让他们更有职业尊

严和体面"如此$我们的身边才会出

现更多的朱兰医生"

! ! ! !朱兰$出生于 &(')年 *月$中共党员" 作为上海

第一批家庭医生$徐汇区斜土街道社区卫生服务中心

的朱兰曾经是二级医院的专科医生$ 转行全科医生

后$她努力转变角色$成为社区居民的%医生朋友&$她

始终记住一位医生的话!%有时治愈$常常帮助$总是

安慰" &从只看病到%管健康&#从看患者到%管全家&"

她的理念是通过关口前移$让居民少生病$晚生病$生

小病$健康寿命和期望寿命都越来越长"

做好一名家庭医生$ 高尚的医德和高超的技术

都不可或缺" 近年来朱兰完成了交大医学院临床硕

士研究生的课程并顺利毕业$作为负责人和主要参

与者先后承担 * 项市#区级课题的研究$发表论文

&#多篇$获得了第九届中国医师奖#上海市五一劳

动奖章#上海市第十届银蛇奖提名#上海市十佳家

庭医生等荣誉$ 其中中国医师奖是中国医师行业的

最高奖项"

人物小传

记者手记


